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1 MOT DE BIENVENUE

Mme Véronique Frigon souhaite la bienvenue. Elle explique qu’un vidéaste des Films de La Baie est 
présent pour prendre des images du comité dans le cadre d’un documentaire en lien avec l’anniversaire 
des sites. Aline Cottin mentionne que les membres du comité recevront une copie du documentaire. 

 Elle cède la parole à M. Martin Lavoie, directeur des opérations, Usine Vaudreuil, Installations portuaires 
et Services ferroviaires (IPSF) de Rio Tinto, qui est heureux de tenir l’événement en personne et remercie 
les membres pour leur présence.  

La présentation complète de la rencontre est en annexe 3. 

2 PARTAGE SANTÉ, SÉCURITÉ, ENVIRONNEMENT ET COMMUNAUTÉ 
M. Martin Lavoie prend la parole pour présenter le partage santé, sécurité, environnement et
communauté.

Une conférence de presse aura lieu à 14 h au Théâtre du Palais municipal pour annoncer un don 
de 250 000 $ sur une période de deux ans pour la bibliothèque de l’Église St-Édouard de La 
Baie. 

 Il mentionne l’importance pour Rio Tinto de l’implication dans la communauté de La Baie. Le projet a 
été proposé par Daniel Nepton, ancien chef de service des Installations portuaires à Aline Cottin et 
s’arrime avec le désir de Rio Tinto de contribuer à la culture. D’autres partenaires d’importance comme 
Desjardins, Ville de Saguenay et Promotion Saguenay se sont également joints au projet. Il s’agit d’une 
belle mobilisation du milieu et des différents acteurs.  

3 VALIDATION DE L’ORDRE DU JOUR

Mme Véronique Frigon présente l’ordre du jour. 

La liste des présences et l’ordre du jour sont en annexe 1 et 2 respectivement. 

4 SUIVI DES ACTIONS 
Mme Véronique Frigon présente les actions de suivi de la rencontre du 27 septembre 2021. 

Actions de suivi du 27 septembre 2021 Responsable Échéancier Suivis effectués 
Envoyer le compte-rendu aux membres 
pour validation  

TES Dans les deux semaines 
suivant la rencontre 

Fait 

Mettre en ligne le compte-rendu sur la 
plateforme votreriotintoslsj.com 

TES À la mi-octobre Fait 

Faire le suivi des actions du sous-comité 
embellissement aux membres du CBV-
IPSF 

RT En continu À l’ordre du jour 
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5 TOUR DE TABLE DES PARTENAIRES 

BFC Bagotville 

Nadine Belley-Traoré, coordonnatrice des communications du Cmdt de l’Ere, 3e Escadre / BFC 
Bagotville 

- Norad track center : Il n’y a pas eu de visite des pilotes dans les écoles, mais il y aura
prochainement un blitz d’entrevues. Les pilotes escortent le père Noël pour sa livraison de
cadeaux. L’opération se terminera autour du 24 décembre. Les CF18 circuleront dans le ciel le
24 décembre à 18 h.

- Avec l’arrivée de la fin des cf-18 prévue en 2022, de nouveaux chasseurs devraient arriver à la
base militaire. On attend une annonce du Gouvernement qui entrainera des modifications aux
installations, notamment la zone d’alerte qui sera déplacée plus loin de la route. Il n’y aura plus
de gros hangar, mais plusieurs petits. Plusieurs autres constructions auront lieu sur la base pour
assurer la pérennité des installations.

- Il n’y pas assez de places disponibles au CPE de la base pour accueillir tous les enfants de la
base. 80 places et une liste d’attente de 120 inscrits. Le CPE est adapté à la réalité militaire. On
veut donc ouvrir un deuxième centre de 50 places supplémentaires en 2022. L’appel de projets
en cours.

- Colonel Gagné, commandant de la base, finira son mandat en 2022. C’est la première fois depuis
les années 90 qu’un commandant effectue un mandat de 3 ans. Le prochain commandant sera
nommé après les fêtes. On souhaite pouvoir tenir un bal du commandant avant son départ.

Questions Réponses 
Comment va le musée aérien ? Le musée a connu une belle année, visite virtuelle avec Philippe 

Laprise. Il est possible d’essayer les deux simulateurs de CF-18 au 
musée. C’est une attraction très populaire.  

Qu’est-ce que la zone d’alerte ? Grosse bâtisse avec des barbelés près de la route. Elle contient 
des éléments essentiels pour le mandat Norad qui doivent être 
sécurisés. Les portes de garage sont patrimoniales. La zone sera 
déplacée loin de la route. L’endroit actuel est aussi un observatoire 
pour la piste d’avion.  

Promotion Saguenay 

M. Claude Bouchard, Directeur, développement durable — Administration portuaire du Saguenay

- Patrick Bérubé quitte le 31 décembre et sera remplacé par Priscilla Nemey. Les gens sont
heureux à l’interne. Cette nomination assure une stabilité à l’organisation.

- L’aéroport de Bagotville, la superficie du terminal pourrait être presque doublée. C’est l’aéroport
régional le plus achalandé au Canada en termes de départ vers le Sud. Ces changements
permettraient de répondre aux normes actuelles et à la vision de développement de Promotion
Saguenay en matière de tourisme international, notamment hivernal. Nos longs hivers nous
donnent un pouvoir attractif pour les amateurs de motoneige. Des partenariats pourraient être
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conclus avec des pourvoyeurs pour augmenter l’offre touristique en hiver. Il pourrait y avoir des 
possibilités de vols directs de Boston ou New York. En périphérie du terminal, tous les terrains 
qui sont près du nouveau carrefour appartiennent à Promotion Saguenay. On voudrait développer 
dans le secteur un parc industriel aéronautique. On ne parle pas de fabricants d’avions, mais de 
services pour les militaires, comme le locataire Top Aces (avions cibles pour les exercices de 
F18).  

- Investissements Québec International ont visité le secteur et les installations dans le but de
stimuler des investissements.

- Si tout va bien, la saison des croisières 2022 devrait avoir lieu, le carnet de réservation est bien
rempli.

- Promotion Saguenay prend acte de la décision rendue concernant GNL et un post mortem aura
lieu pour analyser les commentaires et lire les mémoires. Cela orientera les actions pour les
prochains projets.

Questions Réponses 
Êtes-vous impliqué dans la 
promotion des activités de 
chiens de traineaux sur la rivière 
à Mars ? 

Notre division appuie les activités touristiques. On ne surveille pas 
les animaux. Promotion Saguenay fait la promotion du tourisme et 
des activités auprès des opérateurs, grossiste de voyage. Les 
croisières apportent beaucoup de touristes dans la région. 

Commentaire : 
On souligne que la présence et 
le travail des militaires permet 
d’offrir le service d’aéroport et de 
faire profiter la société civile des 
installations. 
Qu’arrive-t-il avec le projet de 
douanes ? 

Si nous avions du trafic international, les douanes de Québec pour 
venir de manière ponctuelle. 

Véronique Frigon invite les membres citoyens à exprimer leurs questions/préoccupations. 

- Il a été souligné qu’une rencontre avec le comité directeur du milieu a eu lieu avec M. Martin 
Lavoie et Mme Aline Cottin récemment, ce qui a permis de répondre à plusieurs questions.

- M. André Girard mentionne que la marina accueille beaucoup de bateaux et de visiteurs. Il salue 
le sérieux de Rio Tinto dans la gestion des poussières et il croit que la population n’est pas 
suffisamment informée des efforts qui sont déployés.

- M. Claude Gagnon note une amélioration dans les émissions de bauxite et d'alumine.
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Questions Réponses 
Les tours de 
déchargement ont-elles 
été améliorées pour la 
poussière ? 

Une machine sera installée pour faire des briquettes avec la poussière fine, 
au lieu de la retourner sur le convoyeur. Ceci la rendra moins volatile. 

Pour les travaux du 
projet MQDA, comment 
ça va et est-ce que ça 
va améliorer au niveau 
des émissions de 
poussières ? 

Les travaux avancent très bien, mais sont suspendus aux quais pour l’hiver. 
Pour la poussière d’alumine, les nouveaux déchargeurs seront plus 
performants, utilisant un système d’aspiration plutôt qu’une vis sans fin. La 
prise de mesures et le suivi seront maintenus. Les poussières provenant du 
déchargement sont mieux contrôlées, mais la poussière près des entrepôts 
est problématique lorsque le vent vient de l’est, ce qui affecte les résidences 
de l’avenue du Port. L’achat d’une machine portative pour détecter les 
poussières permet de cibler les secteurs problématiques et d’améliorer la 
situation. 

Ville Saguenay 

Raynald Simard, conseiller municipal, arrondissement La Baie 

- Rio Tinto est un bon citoyen corporatif et l’implication de l’entreprise dans la communauté est
remarquable. Avec l’annonce du projet d’embellissement des silos et celle de la bibliothèque, Rio
Tinto se rapproche de sa communauté tout en l’impliquant.

Manon Girard, directrice de l’arrondissement de La Baie 

- La Ville est en attente d’une réponse d’aide financière du ministère pour le projet de la
bibliothèque de l’Église Saint-Édouard. La réponse devrait arriver en février 2022. La première
pelletée de terre devrait avoir lieu à la fin de 2022 ou au printemps 2023.

- L’arrondissement est en attente de l’émission d’un CA pour la construction d’une rampe de mise
à l’eau, qui devrait être installé en 2022 sur l’ancien terrain de la Consol. Cette construction
participera au développement récréotouristique à venir sur le site avec la collaboration de
Promotion Saguenay.

- Dans les dossiers de stabilisation des berges, la réparation de la piste cyclable près de l’hôtel de
ville est terminée. Il a fallu s’éloigner de la bande riveraine. Nous sommes toujours en attente
d’un CA pour des travaux de stabilisation de berge pour le secteur en face de l’Islet.

- La saison de pêche blanche devrait avoir lieu comme prévu. Cette année, l’ajout de rues au site
permettra d’ouvrir 108 terrains supplémentaires. Une pêche expérimentale de flétan atlantique

Mathieu Gilbert
Note
Completed définie par Mathieu Gilbert
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est prévue pour l’hiver. Nous souhaitons revoir les règles de pêche pour que les pêcheurs restent 
à une distance sécuritaire du chenal de navigation. 

Questions Réponses 
Les gens de la Ville 
ont contacté Rio Tinto 
concernant le 
développement 
récréotouristique de la 
console. Qu’en est-il ? 

Nous sommes limités dans l’avancement par la contamination du site. Nous 
avons fait une demande à la Ville pour une caractérisation plus en détail pour 
mieux cibler les usages. Les travaux doivent se faire en fonction des marées, 
donc autour des solstices en mars et en juin.  

Que reste-t-il à 
compléter dans 
l’exécution des travaux 
à l’église ? 

Il reste le kiosque à installer, le raccordement au réseau électrique, la mise 
en fonction des fontaines. Le tout sera opérationnel au printemps. Certains 
changements aux plans augmentent les délais de livraison.  

Port de Saguenay  

Frédéric Lebrun, Directeur du développement durable 

- Jalon important atteint du million de tonnes manutentionnées au port de Grande-Anse cette
année, un record historique.

- Obtention du financement pour le convoyeur multi-usager reliant la zone de quai et la zone
industrielle. Cela permet de stocker du matériel et de le transiter de manières plus sécuritaire et
plus environnementale en diminuant le camionnage sur le site. Le choix de la technologie reste
à déterminer. Le tracé est aussi à définir.

Zone industrialo-portuaire 

- L’aménagement des terrains a demandé de caractériser les terrains, les milieux humides,
identifier les lieux où construire les chemins pour mieux déterminer la grosseur des terrains. Nous
avons déboisé une section de 5 mètres pour commencer les analyses géotechniques au cours
de l’hiver.

- 
Questions Réponses 
Est-ce que le chemin de 
fer est utilisé ?  

Oui, nous en avons fait une utilisation régulière, notamment nous avons 
transporté des anodes pour Rio Tinto plutôt que des convois sporadiques 
comme dans les années précédentes.  

Allez-vous conserver 
des zones d’arbres 
lorsque vous allez 
déboiser ? 

Pour l’instant ce ne sont que 5 mètres qui seront déboisés. Le rester du 
développement sera pensé et réfléchi pour respecter les milieux humides et 
hydriques. Nous ne pouvons pas construire partout étant donné qu’il y a des 
milieux humides d’intérêt. La caractérisation a eu lieu et la chaire en écoconseil 
nous accompagne dans cette réflexion.  
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6 DÉVELOPPEMENTS RÉCENTS RT 

M. Martin Lavoie informe les membres des changements qui ont eu lieu dans la direction de Rio Tinto.
L’entreprise a revu ses priorités et les valeurs que le groupe souhaite mettre de l’avant.

4 priorités immédiates 
1. Devenir le meilleur exploitant
2. Offrir une performance ESG impeccable (Environnement, Social et Gouvernance)
3. Exceller sur le plan du développement
4. Acceptabilité sociale

Valeurs de Rio Tinto 
• Bienveillance
• Courage
• Curiosité

Investissement AP60 
• 110 M$ et 16 cuves
• Début d’études pour des ajouts de cuves supplémentaires

Projet de modernisation des quais et déchargement d’alumine 
Adapter les installations actuelles aux dimensions actuelles des navires, la fin des travaux est prévue à 
l’automne 2022 et pleines opérations en décembre 2022. Un premier navire a été amarré au Duc-D’Albe. 
Cette installation permet un amarrage plus sécuritaire. 

Questions Réponses 
Claude : est-ce que le prix de 
l’aluminium influence les décisions 

Le prix avantageux aide et a sûrement eu un impact dans 
l’annonce AP60, mais les changements climatiques motivent 
aussi beaucoup les décisions d’amélioration des technologies 
et donc les investissements pour réduire les GES. La demande 
pour les métaux va augmenter pour tous les métaux après la 
pandémie en partie pour les voitures électriques qui 
augmentent la demande d’aluminium. Vaudreuil est la 
raffinerie d’alumine avec la plus basse empreinte en GES au 
monde sur 120 raffineurs et on vise une amélioration continue 
à l’aide de différentes technologies à l’étude.  

Est-ce que le projet Vulcain à 
Laterrière a un lien avec les résidus 
de bauxite ? 

Non, c’est pour refondre de l’aluminium et réutiliser des 
déchets.  

Actions de suivi Responsable Échéancier 
Présenter aux membres du CBV les opérations de 
l’Usine de traitement de la brasque 

Martin Lavoie Prochaine rencontre 

Aborder en rencontre les projets qui concernent les 
résidus de bauxite  

Martin Lavoie Prochaine rencontre 
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Abri temporaire 

Mme Aline Cotin informe les membres que dans les dernières semaines, Rio Tinto a procédé à 
l’installation d’un abri temporaire dans le stationnement des Installations portuaires pour le chantier du 
projet de Modernisation des quais et du déchargement d’alumine. 

L’abri est utilisé pour entreposer du matériel de chantier pendant la période hivernale. Celui-ci sera 
démantelé à la fonte des neiges au printemps 2022. 

Voir la présentation complète en annexe 3 pour plus de détails sur les développements récents de RTA. 

7 COMMUNAUTÉ 
Rio Tinto versera un total de 355 000 dollars canadiens à 14 organismes qui offrent des refuges, des 
conseils, des services d’éducation et de formation, des ateliers et des activités destinés aux femmes, 
aux enfants et à la communauté LGBTQ+.  

Les organismes du Saguenay–Lac-Saint-Jean qui recevront chacun 25 000 $ : 

• Centre féminin du Saguenay (Chicoutimi)

• La Passerelle (Alma)

• Diversité 02 (Chicoutimi)

Anniversaires des sites 

RT a contribué à l’ouvrage de l’historien Dany Côté sur l’histoire de la rivière Saguenay, La rivière 
Saguenay : cœur éternel du commerce maritime.  

• Plusieurs photos des Installations portuaires
• Préface de Martin Lavoie et de Carl Laberge

8 SOUS-COMITÉ SILOS 
L’appel de propositions s’est terminé le 30 octobre. 11 propositions ont finalement été soumises. 

Prochaines étapes 

• Sessions d’analyse des propositions
• Processus de sélection des deux-trois propositions es plus intéressantes

Actions de suivi Responsable Échéancier 
Envoyer le lien de la vidéo concernant la campagne 
Sensibiliser et soutenir pour prévenir aux membres 

TES Après la rencontre 

https://www.facebook.com/watch/?v=450576996430207&ref=sharing
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• Rencontres individuelles des soumissionnaires
• Annonce officielle avant une entente signée

Questions Réponses 
Pouvons-nous avoir un ordre de 
grandeur du budget alloué au projet ? 

On estime un budget aux alentours de plus ou moins 500 000$ 

9 MISE EN PLACE D’UN COMITÉ DE PILOTAGE SUR LA RÉDUCTION DES
POUSSIÈRES

Malgré une amélioration continue depuis plusieurs années, une recrudescence des plaintes en matière 
de poussières de bauxite a été notée au cours de l’été 2021. Rio Tinto cherche toujours à diminuer son 
impact sur la communauté. 

Le couvert de neige joue un rôle important pour contrôler la dispersion des poussières par le vent. La 
problématique est plus liée au lieu du site en tant que tel qu’aux opérations de déchargement. La 
quantité de bauxite qui transige par les installations a aussi augmentée au fil des années. La production 
a augmenté alors que la qualité de la bauxite a diminué (moins riche en alumine) il faut donc plus de 
matières premières pour produire au même rythme. 

La mise en place d’un comité de pilotage permettra de mieux comprendre le lien entre le point 
d’émission des poussières et les impacts à l’extérieur du site. Rassemble toutes les initiatives de 
réduction de poussière aux Installations portuaires (déchargement, rechargement, civil), et ce, 
pour toutes commodités granulaires 

Pourquoi la formule Copil : 

• Permet de se mesurer en cours de route
• Cadence et livrables
• Équipe multidisciplinaire

Étapes 

1. Mesurer l’état initial (Dispersion atmosphérique, comportement de la bauxite et stations de
mesures)

2. Améliorer avec des Quicks Win (Impact rapide sur la performance environnementale)
3. Améliorer sur le long terme (Évaluation des coûts nécessaires pour l’acquisition d’équipements)
4. Contrôler et implanter des mécanismes de suivis qui assureront la pérennité des améliorations.

Actions en cours : 

Phase de mesure : 

• Positionnement des stations de mesures temporaires
• Positionnement des mesures à des points d’émissions

Voir les détails dans la présentation en annexe 
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• 2021-10-21 : Plainte bauxite avenue du Port. Camion qui n’avait pas lavé ses roues avant de
quitter. Le nettoyage a été fait rapidement.

• 2021-10-21 : Lampadaires du projet de Modernisation des quais et déchargement d’alumine.
Actions prises : réduction de la luminosité, remplacement de certains luminaires et redirection
des lampadaires.

• 2021-11-12 : Demande d’informations sur le projet d’embellissement des silos

Mme Aline Cottin cède la parole à Mme Justine Desjardins, Conseillère Environnement, qui présente le 
suivi environnemental. 

Récupération de coke dans la Baie des Ha ! Ha ! 

Lors des opérations de déchargement aux Installations portuaires, du coke a été perdu à l’eau dans la 
Baie des Ha ! Ha ! près des quais.  

L’équipe s’est rapidement mobilisée pour orchestrer une intervention visant à ramasser le coke avec les 
deux remorqueurs (balayage en U avec des matières absorbantes). L’expertise de chacun a été mise à 
profit pour assurer le succès de cette intervention. Cette opération était une première pour les équipes 
des Installations portuaires et a été un succès.  

Suite à cet événement, des moyens de contrôle supplémentaires ont été implantés. 

10 SUIVI ENVIRONNEMENTAL ET REQUÊTES 
Mme Véronique Frigon cède la parole à Mme Aline Cottin qui présente les requêtes depuis la rencontre 
du 17 mai.  

Requêtes 

Les requêtes suivantes ont été enregistrées depuis la dernière rencontre du Comité Bon Voisinage. 
Chaque requête a été traitée selon sa nature. 
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Comme à chaque année, un sondage d’appréciation sera envoyé par courriel à chacun des membres 
des comités bon voisinage de la région. Ceci permettra d’alimenter le bilan annuel avec équipe RT et 
d’établir les objectifs et thématiques 2022. 

12 FIN DE LA RENCONTRE 
Mme Véronique Frigon précise que le compte-rendu sera envoyé par courriel et déposé sur la plateforme 
votreriotintoslsj.com. Elle remercie les participants et cède la parole à M. Martin Lavoie qui remercie les 
membres de leur collaboration.  

La rencontre se termine à 13 h 15 

Production du compte-rendu 
Jessica Prescott, Transfert Environnement et Société 

Directrice des communications 

11 VARIA 

Protection des baleines noires — Ralentissement volontaire dans le détroit de Cabot 

À deux périodes de l’année, Rio Tinto ralentit volontairement son trafic. Aucune baleine n’a été percutée 
ou n’est décédée en 2021 comparativement à une moyenne de 7 par an. La mesure volontaire a été 
appliquée à tous les navires transportant des matières premières pour le compte de Rio Tinto.  

Fonctionnement et composition CBV 

Normalement, si la situation COVID ne s’empire pas, nous pourrons continuer de tenir les rencontres 
en présentiel.Les rencontres avaient été écourtées pour s’adapter à la formule virtuelle, une emphase 
sera mise sur les voisins pour leur permettre de s’exprimer et de s’impliquer davantage, notamment 
dans la réduction des poussières.  

Il manque un représentant citoyen qui réside près de l’usine Grande-Baie. Un recrutement citoyen est à 
prévoir pour ce secteur.  
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Organisation Nom Présent Absent 
Représentant du secteur rue Victoria et 
terminal des croisières 

André Girard X  

Représentant du secteur Route 381 Cyprien Gaudreault  X 
Représentant du secteur rue Desbiens et 
rue Bagot 

Marcel Boudreault  X 

Représentant du secteur rue Bagot et 
Route 170 

Gaston Tremblay X  

Représentant du secteur Baie des Ha ! Ha ! 
et avenue du Port 

Claude Gagnon X  

Représentant du secteur chemin des 
Chutes 

Emile Guimond  X 

Administration portuaire du Saguenay — 
Port Saguenay 

Frédéric Lebrun X  

Promotion Saguenay Claude Bouchard X  
BFC Bagotville Nadine Belley-Traoré X  
Ville Saguenay Manon Girard X  
Ville Saguenay Raynald Simard X  
Co-président du CBV et coordonnateur du 
comité directeur du milieu 

Marc Hudon  X 

Rio Tinto Justine Desjardins X  
Rio Tinto Martin Lavoie X  
Rio Tinto Mathieu St-Gelais  X 
Rio Tinto Aline Cottin X  
Rio Tinto Maryse Lamontagne  X 

 
Transfert Environnement et Société Véronique Frigon, 

conseillère principale  
X  

Transfert Environnement et Société Jessica Prescott, directrice 
des communications 

X  
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COMITÉ ÉLARGI CBV-IPSF 
9 décembre 2021, 10 h  
Rencontre en présence  

Auberge des 21 
 
 

Ordre du jour  

  Nature Intervenant 

10 h  1 – Mot de bienvenue et PSSEC  Information Véronique Frigon | Martin 
Lavoie 

10 h 10 2 – Validation de l’ordre du jour Décision Véronique Frigon 

10 h 15 3 – Suivi des actions Information Véronique Frigon 

10 h 20 4 – Tour de table des partenaires Information Membres 

10 h 45 5 – Développements récents RTA Information/ 
Discussion 

Martin Lavoie | Aline 
Cottin 

11 h 10 6 – Présentation du CO-PIL Information/ 
Discussion 

Martin Lavoie | Aline 
Cottin 

11 h 25 7 – Suivi environnemental et requêtes Information/ 
Discussion 

Justine Desjardins 

11 h 45 8 – Varia et début du service (commande) Information Véronique Frigon 

12 h   9 – Fin de la rencontre et dîner     
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Annexe 3 :  
Présentation 
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Rencontre
Comité bon voisinage IPSF  
9 décembre 2021
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Mot de bienvenue
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Partage Santé, Sécurité, Environnement et Communauté
Cet après-midi à 14h, conférence de presse pour l’annonce d’une 
contribution de Rio Tinto de 250 000$ sur 2 ans à l’organisme 
Patrimoine St-Edouard pour le projet de bibliothèque

• Favoriser et encourager le développement durable dans le secteur
• Mettre en valeur la richesse patrimoniale du secteur
• Favoriser et encourager la revitalisation du  secteur, le 

développement social, culturel et économique de l’arrondissement 
de La Baie

• Favoriser le libre accès à l’information et à l’éducation pour la 
population; jeunes et moins jeunes 

• Favoriser l’accès aux nouvelles technologies – espace TI dans la 
bibliothèque.

Projet en lien avec les valeurs de Rio Tinto promues par le Fonds 
Rio Tinto Canada  et concrétisant notre aspiration d’être un 
partenaire privilégié dans nos communauté.

Joignez-vous à nous!

© Rio Tinto 2017
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Validation de l’ordre du jour
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Ordre du jour

Nature Intervenant

10 h 1 – Mot de bienvenue et PSSEC Information Véronique Frigon | Martin Lavoie

10 h 10 2 – Validation de l’ordre du jour Décision Véronique Frigon

10 h 15 3 – Suivi des actions Information Véronique Frigon

10 h 20 4 – Tour de table des partenaires Information Membres

10 h 45 5 – Développements récents RTA Information/
Discussion

Martin Lavoie | Aline Cottin

11 h 10 6 – Présentation du Comité de pilotage sur la réduction des poussières
Information/
Discussion

Mathieu St-Gelais

11 h 25 7 – Suivi environnemental et requêtes
Information/
Discussion

Aline Cottin | Justine Desjardins

11 h 45 8 – Varia et début du service (commande) Information Véronique Frigon

12 h  9 – Fin de la rencontre et dîner

© Rio Tinto 2017

Suivi des actions
Description du suivi Échéance Responsable Suivis effectués

LOGISTIQUE CBV - IPSF

Envoyer un sondage doodle pour déterminer la 
prochaine et dernière rencontre de 2021 

TES Après la 
rencontre

Fait

Envoyer le compte-rendu aux membres pour 
validation

TES Après la 
rencontre

Fait

Mettre en ligne le compte-rendu sur la plateforme 
votreriotintoslsj.com

TES Trois semaines 
après la 
rencontre

Fait
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Suivi des actions
Description du suivi Échéance Responsable Suivis effectués

SOUS-COMITÉ EMBELLISSEMENT

Faire le suivi des actions du sous-comité 
embellissement aux membres du CBV-IPSF

RT En continu À l’ordre du jour

© Rio Tinto 2017
8

Tour de table 
des partenaires
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Développements
récents

AROS

4 priorités immédiates et nouvelles valeurs de Rio Tinto

Devenir le meilleur 
exploitant

Développer les 
capacités et le 

leadership 

Offrir une 
performance ESG 

impeccable
Renforcer les 

antécédents et la 
transparence

Acceptabilité sociale
Gagner la confiance en établissant des relations et des 

partenariats significatifs 

Exceller sur le plan 
du développement

Assurer une 
croissance organique 

et inorganique

Nos valeurs

Bienveillance pour
• La sécurité des gens
• Communautés
• Planète

Courage de 
• Essayer de nouvelles choses
• Parler
• Faire ce qui est juste

Curiosité favorisant
• Collaboration
• Apprentissages
• Innovation
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Projet de modernisation des quais et du 
déchargement d’alumine (MQDA)Investissement à AP60

Un 1er navire s’est amarré au duc-d’Albe du quai 
Duncan aux Installations portuaires de Port Alfred le 
novembre dernier.

Cette nouvelle structure permet d’adapter les 
installations portuaires aux dimensions actuelles des 
navires et également d’améliorer la sécurité lors de 
leur amarrage. La mise en service du duc-d’Albe marque 
50 % d’avancement du projet dont la fin est prévue en 
décembre 2022.

1212

Communauté
Anniversaires de nos sites  - 2e initiative

Rio Tinto renouvelle son soutien à la 
Prévention de la violence conjugale et 
familiale au Canada

• Nous avons contribué à l’ouvrage de l’historien Dany Côté sur 

l’histoire de la rivière Saguenay, La rivière Saguenay : cœur 

éternel du commerce maritime. 

• Plusieurs photos des Installations portuaires

• Préface  de Martin Lavoie et de Carl Laberge

Rio Tinto versera un total de 355 000 dollars canadiens à 14 
organismes qui offrent des refuges, des conseils, des services 
d'éducation et de formation, des ateliers et des activités destinés aux 
femmes, aux enfants et à la communauté LGBTQ+. 

Les organismes du Saguenay-Lac-St-Jean qui recevront chacun 
25 000$ : 

Centre féminin du Saguenay (Chicoutimi)

La Passerelle (Alma) 

Diversité 02 (Chicoutimi)
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Sous-comité 
embellissement des silos
L’appel de proposition s’est terminé le 30 octobre.

2 propositions reçues à date.

© Rio Tinto 2017

Mise en place d’un comité de 
pilotage sur la reduction des 
poussières



Copil Réduction de poussières

But: Réduire les émissions de poussière de bauxite, d’alumine et de coke 
aux Installations portuaires
– Rassemble toutes les initiatives de réduction de poussière aux installations 

portuaires (déchargement, rechargement, civil), et ce, pour toutes commodités 
granulaires

– Pourquoi la formule Copil:
– Permet de se mesurer en cours de route
– Cadence et livrables
– Équipe multidisciplinaire

En continu : Suivi des progrès

Rio Tinto Example slides  |  2021 16

Copil: Phases

Phase Mesurer: Compilation (état initial)

Temps zéro: Portrait 
actuel des émissions
- dispersions 
atmosphériques
- comportement de 
la bauxite
- Stations de mesure

Phase Amélioration: rapides (Quick win)

Impact rapide sur la 
performance 
environnementale

Phase Amélioration: moyen/long terme

Temps d’implantation 
moyen/long 
Possibilité de coûts 
d’implantations 
nécessaires (ex. 
priorisation 
investissement 
dépoussiéreurs)

Phase Contrôler

Se donner des 
mécanismes pour la 
pérennité des 
améliorations
Mécanismes de suivi
Cartographie des 
poussières, des 
mesures



Copil
Phase en cours: Mesurer

Actions en cours :
– Phase de mesure :
– Positionnement des stations de 

mesures temporaires
– Positionnement des mesures à des 

points d’émissions
– Améliorations rapides, ex. amélioration 

de procédures de déchargement de 
coke

© Rio Tinto 2017

Suivi
environnemental
et requêtes



Suivi des requêtes
Les requêtes suivantes ont été enregistrées depuis la dernière rencontre du comité Bon Voisinage. Chaque 
requête a été traitée selon sa nature.

• 2021-10-21: Plainte bauxite avenue du Port

• 2021-10-21: Lampadaires du projet de Modernisation des quais et déchargement d’alumine

• 2021-11-12 : Demande d’informations sur le projet d’embellissement des silos

20

Récupération de coke dans la Baie des Ha! Ha!

Préparation de l’équipe 
d’intervention

Récupération du coke par 
l’équipe d’intervention

– Lors des opérations de déchargement aux Installations Portuaires, du coke a été perdu à l’eau 
dans la Baie des Ha! Ha! près des quais. 

– L’équipe s’est rapidement mobilisée pour orchestrer une intervention visant à ramasser le coke 
avec les deux remorqueurs. L’expertise de chacun a été mis à profit pour assurer le succès de 
cette intervention. 

– Suite à cet événement, des moyens de contrôle supplémentaires ont été implantés.
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Varia :
- Retour baleinesnoires
- Fonctionnementet 

composition CBV

Rio Tinto   |  Janvier 2021

© Rio Tinto 2017
22

Bilan 2021 

Sondage d’appreciation

Bilan annuel avec équipe RT

Objectifs et thématiques 2022



Fin de la rencontre
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